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Jornal de Fato

Pela primeira vez depois de 
o general João Figueiredo 
sair pela porta dos fundos 
do Palácio do Planalto para 

não transmitir o cargo a 
José Sarney, a Presidência 

volta a ser ocupada  
por um general. 
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A 15ª Brigada de Infantaria Mecanizada realizou ontem a Operação Comando, em conjunto com a Penitenciária 
Federal de Catanduvas. A atividade visa fazer frente às crescentes ameaças de organizações criminosas contra o 
sistema prisional federal. Além de instrução com armamentos de grosso calibre, também houve treinamento de 
técnicas e táticas de operações de garantia da lei e da ordem.

A Secretaria de Saúde do Paraná deu início a uma 
operação emergencial para avaliar a situação dos 
municípios paranaenses com relação às vacinas que 
fazem parte do PNI (Programa Nacional de Imuni-
zação) do Ministério da Saúde. Isso porque o Minis-
tério da Saúde tem repassado ao Paraná um número 

de doses inferior à demanda. É o caso da meningo-
cócica C conjugada, cuja quantidade enviada é 25% 
menor do que a demanda. Em Cascavel, por exem-
plo, que ficou sem essa vacina, já foi autorizado o 
envio de 2.880 doses e mais 2 mil doses da vacina 
DTP (contra difteria, tétano e coqueluche).

Saúde faz operação para 
suprir a falta de vacinas

PARANÁ ESTÁ RECEBENDO CERCA DE 25% A MENOS DE DOSES DO QUE PRECISA

Operação 
Comando
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FMI: otimismo com o Brasil

O extraordinário legado da escola pitagórica
Jacir Venturi

falecimentos
Jacir J. Venturi é coordenador na Universi-
dade Positivo e membro do Conselho Es-
tadual de Educação, foi professor e dire-
tor da UFPR e PUCPR

21 de
janeiro
de 1993
Uma oficina onde
funcionava um
desmanche de carros
é alvo da polícia. Um
veículo furtado e
peças e acessórios de
vários outros carros
foram encontrados em
um depósito nas
proximidades do Lago
Municipal de
Cascavel. O dono do
local foi preso e disse
que havia comprado o
carro para ele. A
suspeita é de que ele
integrasse uma
quadrilha
especializada em
desmanche que
atuava na região.
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Incomensuráveis são os méritos atri-
buídos a Pitágoras, embora uma figura
imprecisa historicamente, uma vez que
nada deixou escrito. As primeiras refe-
rências a esse monumental legado da-
tam de cem anos após sua morte, em
torno de 497 a.C., e se devem a Filo-
laus, que nos repassou o que apren-
deu com um dos discípu-
los de Pitágoras. Mais tar-
de, também Platão fez men-
ção aos seus ensinamen-
tos - não se referindo à
pessoa física, mas sim à
Escola Pitagórica. Mais re-
centemente o filósofo e
matemático Bertrand Rus-
sel o classificou como “um
dos maiores homens de
todos os tempos”.

Pitágoras nasceu na
ilha de Samos, na região
então conhecida como
Ásia Menor, e durante 30
anos percorreu Egito, Ba-
bilônia, Síria e, possivel-
mente, Pérsia e Índia, lo-
cais onde acumulou eclé-
ticos conhecimentos em
geometria, aritmética, astronomia, fi-
losofia, misticismo e religião. Por
muitos anos permaneceu no Egito,
onde se fez sacerdote para melhor
entender os ritos e as religiosidades.

Por volta de seus 50 anos, retornou
à terra natal e, indispondo-se com um
governante tirano, decidiu emigrar para

Crotona, na Calábria, sul da Itália, de
dominação grega. Ali se estabeleceu,
aglutinando uma plêiade de mais de
uma centena de membros - formando o
que alguns historiadores honrosamen-
te classificam como a primeira univer-
sidade do mundo.

Ficando conhecida como Escola Pita-
górica, suas atividades se
viram desde então envol-
tas por um véu de mitos e
lendas, notabilizando-se
por séculos como uma ir-
mandade intelectual e es-
piritualista. Politeísta e mís-
tica, nela preponderava
uma espécie de sincretis-
mo religioso, incluindo a
crença na imortalidade da
alma, cujo aperfeiçoamen-
to ocorreria através de su-
cessivas reencarnações.

No dia a dia, realiza-
vam-se práticas de purifi-
cação e elevação moral
através de uma vida as-
cética, austera, devoção
à obediência, à lealdade,
aos segredos da Escola e

combate à preguiça e à cólera. Seus
aforismas perpassam os séculos pe-
los valores que ensejam e peço licen-
ça para recitar dois deles: “Com orga-
nização e tempo se encontra o segre-
do de fazer tudo e tudo fazer bem” e
“Ajuda teus semelhantes a levantar a
carga, mas não a carregues”.

Os estudos de aritmética, geometria,
música e astronomia eram, por sua vez,
as formas de purificação da mente. E
para purificar o corpo abstinham-se de
beber vinho e comer carne. Daí ser im-
provável a versão de que Pitágoras te-
ria comemorado a demonstração do te-
orema que leva o seu nome com a ma-

tança de cem bois. A propósito, a pala-
vra “hecatombe” provém dessa lenda
(do grego hecaton, significa “cem”) e che-
gou até nossos dias significando - em
seu sentido figurado - “carnificina” ou
“grande derramamento de sangue”.

Se cabe a Pitágoras o mérito da de-
monstração, porém o famoso teore-
ma que leva o seu nome - que relacio-
na a soma dos quadrados dos cate-
tos com o quadrado da hipotenusa
num triângulo retângulo - alguns sécu-
los antes já era conhecido de babilô-
nios, chineses e hindus.

A palavra “matemática”
surgiu com os pitagóricos
(mathematikós, em grego),
com a concepção de um
sistema de pensamento
em bases dedutíveis, e de-
les advêm o conhecido afo-
risma de que “a matemáti-
ca é o alfabeto com o qual
os deuses escreveram o
universo”. Até então, a ge-
ometria e a aritmética ti-
nham um caráter utilitário,
intuitivo, fulcrado em problemas práti-
cos, sendo fruto dos pitagóricos a clas-
sificação dos números em pares, ím-
pares, primos e racionais (estes são
todos os números que podem ser re-
presentados na forma de fração).

Conta uma das tantas lendas que
grande celeuma se instalou entre os pi-
tagóricos em virtude da irracionalidade
da raiz quadrada de dois. Como expli-
car um triângulo retângulo cujos cate-
tos são iguais a 1 e o resultado da hi-
potenusa seja um número não admiti-
do por eles? Para eles, os números ti-
nham preceitos místicos e, mesmo as-
sim, um ousado discípulo chamado Hi-
pasus de Metapontum propôs uma so-
lução para o problema, admitindo nú-

meros fora do espectro dos racionais.
O que aconteceu com o infeliz? Foi ati-
rado ao mar, pois estavam em um na-
vio quando se confrontaram.

Narrativas fatídicas à parte, também
dos pitagóricos advêm estudos siste-
matizados de alguns poliedros e polígo-
nos regulares, sobre proporções, núme-
ros decimais e a seção áurea ou divi-
na. Na astronomia, os pitagóricos cris-
talizaram a ideia de que há uma ordem
que domina o cosmo (termo também
cunhado por eles, que em grego signifi-
ca “harmonia”) e que as leis que re-

gem o universo podem ser
expressas por relações
matemáticas. Pela acura-
da observação dos astros,
admitiram teorias inovado-
ras para a época, a des-
peito de nem sempre se-
rem precisas: declararam
que a Terra seria esférica
e distinguiam as estrelas
dos planetas, os quais se
moviam em órbitas circu-
lares ao redor da Terra.

A Escola Pitagórica representa um
dos impor tantes marcos da humani-
dade, pois a desper tou para o subli-
me prazer de pensar, que culminou
com o retumbante pensamento car te-
siano cogito, ergo sum.

E, nesse espírito, não me conte-
nho e peço licença para concluir com
mais dois ensinamentos atribuídos a
Pitágoras: “Não é livre quem não con-
segue ter domínio sobre si” e “Edu-
cai as crianças e não será preciso
punir os homens”.

Ficando conhecida
como Escola

Pitagórica, suas
atividades se viram
desde então envoltas
por um véu de mitos

e lendas,
notabilizando-se
por séculos como
uma irmandade

intelectual e
espiritualista

A Escola Pitagórica
representa um dos

importantes marcos
da humanidade,
pois a despertou
para o sublime

prazer de pensar

O FMI (Fundo Monetário Internacio-
nal) cortou suas previsões para o cres-
cimento econômico global para 2019
e 2020. Ao mesmo tempo, elevou a
expectativa de crescimento para a eco-
nomia brasileira para este ano.

Pelos cálculos do FMI, a economia
global crescerá 3,5% em 2019 e 3,6%
em 2020, índices 0,2 e 0,1 ponto
percentual, respectivamente, meno-
res que as previsões de outubro.

Para o Brasil, o fundo acredita na
continuidade da recuperação após a
recessão, prevendo crescimento de
2,5% da economia neste ano, 0,1
ponto percentual a mais do que esti-
mara em outubro.

Já para o ano que vem, a proje-
ção é de crescimento de 2,2%, abai-
xo do esperado pelo Banco Central,
de 2,6%.

Nas entrelinhas dá para se ler que
o FMI espera que o Brasil fique fora
dos grandes conflitos mundiais, es-
pecialmente econômicos, envolven-

do de um lado Estados Unidos, Chi-
na e Rússia, e de outro o Brexit na
União Europeia.

Ou seja, se o Brasil conseguiu “fi-
car na sua” e agir com diplomacia e,
principalmente, inteligência, pode se
aproveitar com os desacordos comer-
ciais entre os gigantes.

Até porque, segundo o FMI, para
sanar esses problemas mundiais, os
países deveriam agir cooperativa-
mente e rapidamente, “em vez de
elevar ainda mais as barreiras pre-
judiciais e desestabilizar uma eco-
nomia global já em desaceleração.”
Algo que pelo menos agora parece
distante de acontecer.

A desaceleração do crescimento
chinês mostra um impacto maior do
que o esperado da quebra de braço
com os Estados Unidos e os próxi-
mos movimentos podem ser cruciais
para os números deste ano. Ou seja,
ao Brasil o melhor agora é prudência
e não ideologia.
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Informe

Um general na Presidência
Pela primeira vez depois

de o general João Fi-
gueiredo sair pela porta
dos fundos do Palácio
do Planalto para não
transmitir o cargo a

José Sarney, 34 anos
depois a Presidência

volta a ser ocupada por
um general. Hamilton
Mourão (foto) assumiu
interinamente a Presi-

dência da República de-
vido à viagem do titular

Jair Bolsonaro a Davos, na Suíça. Antes de embarcar no
“Aerolula”, Bolsonaro se reuniu com o ministro das Relações
Exteriores, Ernesto Araújo, e com seu filho, o deputado fede-
ral Eduardo Bolsonaro. Responsável pela Secretaria de Go-
verno, o general Santos Cruz também participou da reunião.

Escolinha do Governo
Em Cascavel, o prefeito Leonaldo Paranhos retoma hoje
suas Escolinhas de Governo. Abrindo a “edição 2019”, a
secretária Marcia Baldini apresenta a estrutura, as metas
e os objetivos da Educação. Este é o terceiro ano em que
os secretários de Paranhos participam das escolinhas,

quando apresentam o diagnóstico de cada pasta e anunci-
am as próximas ações.

Outros
A comitiva brasileira tem
70 pessoas, dentre elas os
ministros Paulo Guedes
(Economia), Sérgio Moro
(Justiça) e o chanceler Er-
nesto Araújo. Eduardo Bol-
sonaro (o filho) também
acompanha o grupo, bem
como o governador de São
Paulo, João Doria (PSDB).

Militares
O presidente em exercício,
general Hamilton Mourão,
afirmou nessa segunda-fei-
ra (21) que o tempo de ser-
viços prestados pelos mili-
tares na ativa deve aumen-
tar a partir da reforma da
Previdência. Questionado
se o período de contribui-
ção passaria de 30 anos
para 35 anos, Mourão afir-
mou: “Em tese, é isso aí,
com uma tabela para quem
já está no serviço, um tem-
po de transição”.

Globo X Record I
A Globo bate e a Record as-
sopra, num show de jorna-
lismo duvidoso. A decisão
do STF em suspender as in-
vestigações sobre as movi-
mentações financeiras do
ex-assessor de Flavio Bol-
sonaro, que “invocou seu
direito” a foro privilégio, o
assunto “Coaf” explodiu na
sexta e no sábado, com a
revelação de novas movi-
mentações de Fabrício
Queiroz e agora do filho do
presidente Jair Bolsonaro.

Globo X Record I
Enquanto a Globo mostrava
documentos e mais docu-
mentos para dar credibilida-
de à reportagem, a Record
lia perguntas prontas para
as repostas ensaiadas do

futuro senador, que pôde
contar a história que quis,
sem nenhuma pergunta
constrangedora.

Especial
sobre Itaipu
A TV Brasil está apresen-
tando uma série de reporta-
gens especiais sobre o
complexo sistema de pro-
dução e transmissão de
energia, e também os avan-
ços tecnológicos que per-
mitem a redução do impac-
to ambiental. A primeira é
sobre Itaipu Binacional.

Renegociações
Com 20 dias de mandato,
o governador Ratinho Juni-
or diz que já iniciou rene-
gociação com alguns for-
necedores do Estado,
com objetivo de reduzir
custos. Contudo, ele afir-
ma que o levantamento de
todos os contratos ainda
está sendo feito.

Em estudo
Outro assunto “ainda em
estudo” é o reajuste dos
servidores estaduais. Se-
gundo o governador, estão
em análise os gastos, mas
“que ainda é muito cedo fa-
lar em percentuais”. “Acre-
dito que em meados de fe-
vereiro devemos ter dados
mais consistentes para sa-
ber como estão as finan-
ças do Paraná", resumiu.

Nomeações
Em Toledo, o prefeito Lucio
de Marchi segue com a re-
forma administrativa e on-
tem nomeou secretários,
diretores e coordenadores.
A mudança visa conferir
mais dinamismo e eficiên-
cia à gestão.
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Ajuda do TCE

Prefeitura corrige edital
e economiza R$ 240 mil

Entre Rios do Oeste - A
Prefeitura de Entre Rios do
Oeste obteve uma economia de
R$ 240 mil em uma licitação
para serviços gerais, incluindo
varrição de ruas e vigilância de
prédios públicos. A redução foi
alcançada depois que a admi-
nistração municipal seguiu ori-
entação do TCE-PR (Tribunal
de Contas do Estado do Para-
ná) e refez o edital do certame.
As irregularidades, que restrin-
giam a competitividade, foram
apontadas por cidadão à Ouvi-
doria do Tribunal.

Após formalizar o atendi-
mento, a Ouvidoria encami-
nhou à Cage (Coordenadoria
de Acompanhamento de Atos
de Gestão) pedido de parecer
técnico sobre o edital do Pre-
gão Presencial 75/2018, lan-
çado pelo Município. O obje-
tivo do certame era a contra-
tação de empresa para a pres-
tação de diversos incluindo
varrição de ruas e vigilância
de prédios públicos. O valor
total da terceirização previs-
to no edital era de R$
1.456.852,72, para o período
de um ano.

A Cage comprovou que o
edital apresentava critérios
inadequados de habilitação e
cláusulas restritivas à compe-
titividade.

Em primeiro lugar, o tipo de
licitação utilizado era inade-
quado para o objeto a ser con-

tratado. Por se tratar de ser-
viços de natureza distinta,
englobados no mesmo certa-
me, o ideal seria o critério de
menor preço por item. Mas a
administração utilizou o cri-
tério de menor preço por lote,
com a inserção de todos os
serviços licitados em um lote.

Essa situação prejudicaria
a ampla concorrência, impe-
dindo a participação de empre-
sas de pequeno porte que atu-
am apenas em um ramo de
atividade, mesmo que pudes-
sem oferecer proposta mais
vantajosa à administração pú-
blica naquele serviço.

HABILITAÇÃO
Em relação à habilitação

econômica das empresas par-
ticipantes da licitação, a uni-
dade técnica apontou como ir-
regulares as cláusulas que de-
terminavam a comprovação de
capital social mínimo integra-
lizado e a exigência relativa a
índices contábeis mínimos. A
Cage apontou que a jurispru-
dência atual considera ilegal a
necessidade de integralização
mínima para qualificação - o
ente público deve se ater ao
valor do capital social não ne-
cessariamente integralizado.

A unidade técnica do TCE-
PR apontou também que a
administração municipal não
justificou a necessidade da
imposição dos índices contá-

beis mínimos arbitrados no
edital e indicou valores mui-
to acima dos usualmente ado-
tados para a correta avalia-
ção da situação financeira
suficiente ao cumprimento
das obrigações decorrentes da
contratação pretendida.

Por fim, a Cage enfatizou
que as cláusulas do edital re-
lativas à habilitação técnica
apresentavam três irregulari-
dades: exigência de certifica-
do de registro das empresas
licitantes no CRA (Conselho
Regional de Administração), o
que não é obrigatório para
serviços de vigilância; demons-
tração de vínculo empregatí-
cio entre o responsável técni-
co-profissional e a empresa
proponente somente por car-
teira de trabalho registrada;
e apresentação de atestados
de capacidade técnica sem a
definição no edital de parâme-
tros objetivos para a análise
da qualificação.

A LICITAÇÃO
Nove empresas participa-

ram da licitação, comprovan-
do o acerto da retirada de clá-
usulas que poderiam ter cau-
sado restrições à competitivi-
dade do certame. Os contra-
tos assinados após a disputa
totalizaram R$ 1.217.260, com
redução de R$ 239.592,72 em
relação ao valor inicialmente
estimado no edital.

Paraná Previdência

Ex-prefeito de Mal.Rondon tenta manter cargo
Curitiba - O diretor de Pre-

vidência da Paraná Previdên-
cia, Edson Wasem, enviou ofí-
cio ao procurador-geral do Mi-
nistério Público de Contas,
Flávio Berti, para contestar a
informação de que ele não po-
deria ocupar o cargo por ter
sido condenado por crime de
improbidade pelo Tribunal de
Justiça do Paraná.

Wasem era acusado de em-
pregar indevidamente ver-
bas da Prefeitura de Mare-
chal Cândido Rondon quan-

do era prefeito.
Na semana passada, Berti

endereçou ofício ao chefe da
Casa Civil, Guto Silva, aler-
tando-o sobre a ilegalidade da
manutenção de Wasem no car-
go, já que dispositivos legais
vedam por cinco anos o exer-
cício de função pública a quem
tenha recebido sentença con-
denatória por improbidade, tal
como a que foi proferida pela
4ª Câmara Cível do TJ-PR em
maio do ano passado.

No documento, o MPC ma-

nifesta estranheza pela perma-
nência e manutenção da no-
meação e alerta o governador
Ratinho Junior de que não é
boa prática a indicação para
cargos de tal relevância de
pessoas que não estejam com-
prometidas com a probidade.

Wasem enviou ofício ao
procurador de Contas no
qual disse que um recurso de
revisão julgado logo depois
pelo próprio Tribunal de Jus-
tiça reformou a sentença e o
isentou de culpa.

Reforma administrativa
O projeto de lei que detalha

o enxugamento da estrutura
do governo do Estado será
encaminhado à Assembleia
Legislativa na retomada das
atividades dos deputados es-
taduais, em fevereiro. A men-
sagem formalizará a redução
do número de secretarias de
Estado de 28 para 15.

Apesar de a nova estrutura
já ter sido montada e estar
operando desde 2 de janeiro,
o texto da proposta ainda está
sendo elaborado por uma co-
missão especial composta por

Casa Civil, PGE (Procurado-
ria-Geral do Estado), CGE
(Controladoria-Geral do Esta-
do) e as Secretarias do Plane-
jamento, Administração e Fa-
zenda prepara. O trabalho é
realizado com base no estudo
da Fundação Dom Cabral.

O chefe da Casa Civil, Guto
Silva, explica que o projeto de-
verá trazer as responsabilida-
des de cada secretaria e desti-
nação orçamentária. Esta, ali-
ás, é uma das tarefas mais com-
plexas da Comissão Especial de
Reforma Administrativa do

Estado. Os recursos terão de
ser redistribuídos conforme as
atribuições das pastas.

O trabalho da Comissão
Especial acontece simultane-
amente com um ajuste fino
que está sendo feito em cada
pasta. O objetivo é verificar
redundâncias de atribuições
e de processos e definir car-
gos, tarefas e responsabilida-
des. Segundo Guto Silva, es-
ses ajustes vão ajudar a di-
mensionar o tamanho da
equipe e a qualificação téc-
nica necessária.
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Milho no campo

Antecipação da colheita da soja
força início do plantio da safrinha
Em situação completamente atípica, já são cerca de 120 mil hectares semeados nos núcleos de Toledo e de Cascavel

JULIET MANFRIN

Toledo - As altas temperatu-
ras conciliadas à falta de chu-
va que anteciparam em cerca de
20 dias o ciclo da soja na safra
de verão 2018/2019 potenci-
alizando a colheita da oleagino-
sa em duas semanas antes do
ideal também trazem outros
reflexos no campo.

O milho safrinha, que é seme-
ado na região a partir do fim de
janeiro e nos primeiros dez dias
de fevereiro, já foi cultivado e
com plantas já formando espi-
gas. Situação bem diferente da
vivida ano passado, quando o
Ministério da Agricultura pre-
cisou ampliar em dez dias o zo-
neamento devido ao atraso da
semeadura causado pela demo-
ra para o cultivo da soja.

Segundo dados do Deral
(Departamento de Economia
Rural) da Seab (Secretaria de
Estado  da  Agr icul tura  e
Abastecimento), somente no
núcleo regional de Cascavel,
em 28 municípios, 22% da
área que deverá ser destina-
da ao milho na safra de in-

verno já foi semeada.
Na região de Toledo, que

atende mais 20 municípios, já
são 12% de campos cultivados.

Na prática, como a área deve
ser 7% maior neste ciclo para o
milho se comparado à safrinha
de 2018, chegando a 758 mil
hectares, em torno de 120 mil
hectares já foram plantados nos
últimos dias.

Vale destacar ainda que esse
aumento de área pode ser con-
siderado uma reposição de es-
paço. Isso porque, ano passa-
do, muitos produtores não ti-
veram tempo hábil para culti-
var o milho e precisaram mi-
grar para o trigo.

PRODUTIVIDADE
Com janelas de produtivida-

de que podem variar de 5,6 mil
a 6,4 mil quilos e em Cascavel
de 5,9 mil a 6,9 mil quilos por
hectare, onde está a maior pro-
dutividade por área em todo o
Paraná, o oeste poderá cultivar
neste ciclo em torno de 5 mi-
lhões de toneladas, 1 milhão a

mais do registrado em 2018.
De acordo com o analista em

milho do Deral Edmar Gervásio,
os espaços cultivados só não são
maiores porque não tem chovido
com regularidade. “Se as chuvas
se regularizarem nesta semana e
a colheita da soja avançar, acre-
ditamos que avançaremos muito
mais no plantio, não apenas no
oeste, mas em todo o Paraná, onde
começamos a semana com 9% das
áreas já cultivadas”, reforça.

Esse cultivo mais elevado no
oeste até o momento tem uma
explicação bastante prática.
Como foi a região do Estado
mais castigada com as altas
temperaturas e a falta de chu-
va, foi onde a colheita da soja
está mais adiantada. “A indica-
ção é para que o plantio do mi-
lho ocorra logo na sequência da
colheita da soja, porque um ocu-
pa a área do outro”, explica o
analista, ao lembrar que o oes-
te é a segunda maior região pro-
dutora de milho do Paraná,
atrás apenas do norte.

Safrinha no Paraná
Em todo o Paraná, são esperadas 12,7 milhões de toneladas de milho, volume 38% maior
que em 2018, quando fatores climáticos provocaram perdas no campo. “Esses são núme-
ros inicialmente esperados, mas ainda podem mudar e, para se confirmarem, quanto à
produção e à produtividade, é preciso que os fatores climáticos contribuam também”, ex-
plica o analista em milho Edmar Gervásio.
Entre os pontos positivos da antecipação da safrinha está a mitigação de riscos ao cultivo.
Isso porque o milho plantado agora tende a ficar menos tempo exposto a fatores climáticos
mais severos no inverno, como massas de ar polar, e com colheitas previstas para maio. “O
desenvolvimento também tende a ser beneficiado porque as plantas terão mais tempo de
exposição ao sol, então essas condições são favoráveis para o milho”.

Perdas com a soja podem
beirar R$ 1 bilhão no oeste

A Seab adiou de ontem para a
próxima quinta-feira a divulga-
ção dos dados referentes às per-
das das lavouras de soja na sa-
fra verão 2018/2019. Até o mês
passado, o órgão trabalhava
com redução na produção no
oeste em torno de 10%, mas o
apurado pelo Jornal O Paraná é
que os números já cheguem a
20% na região, conforme diag-
nóstico que vem sendo traçado
por profissionais da área, coo-
perativas e cerealistas.

No início do ciclo, nos 1,1 mi-
lhão de hectares, o oeste espe-
rava colher pouco mais de 3,8
milhões de toneladas de soja. Em
dezembro, a expectativa já ha-
via caído para 3,5 milhões de

toneladas e agora a produção
pode chegar apenas a 3 milhões
de toneladas.

E olha que os números ainda
não refletirão a quebra de todo
o ciclo. No oeste, onde o clima
seco e quente forçou a antecipa-
ção da colheita em cerca de duas
semanas, até a semana passada
60% da área já havia sido colhi-
da na região de Toledo e 21% na
região de Cascavel. “As chuvas
que ficaram um pouco mais re-
gulares nos últimos dias até aju-
daram a amenizar um pouco a
condição das lavouras, mas o
oeste é o mais castigado, com as
maiores perdas do Paraná”, adi-
anta o economista Marcelo Gar-
rido, do Deral, sem citar percen-

tuais de redução.
Se a queda na produção de

20% for concretizada, as perdas
somarão R$ 1 bilhão somente
no oeste. “Ninguém esperava
dentro do calendário que as con-
dições fossem assim, até porque
até novembro tivemos chuvas
normais, mas a partir disso veio
um período de estiagem chegan-
do a 60 dias em alguns lugares,
situação agravada pelas tempe-
raturas extremamente elevadas.
O oeste foi o mais castigado,
porque plantou mais cedo”, lem-
brou o economista.

Em todo o Paraná foram culti-
vados 5,46 milhões de hectares e
até a semana passada em torno
de 12% haviam sido colhidos.

FÁBIO DONEGÁ

Situação atípica faz milho já exibirem espigas no oeste do Paraná

Reguladoras
Mais de 46% dos funcionários da Agência Nacional de Trans-

portes Terrestressão favoráveis à fusão entre a ANTT e a Agên-
cia Nacional de Transportes Aquaviários (Antaq). Outros 31%
se posicionaram contra a medida e 21% disseram “não ter
opinião formada”, como mostra pesquisa feita pela Aseantt
(Associação dos Servidores da ANTT), a qual a Coluna teve

acesso. Para acabar com indicações de diretores vinculados a
partidos, o Governo Bolsonaro discute a criação da Agência

Nacional de Transportesque, além da ANTT e Antaq, poderá ter
em sua estrutura a Anac (Agência Nacional de Aviação).

Proposta
A diretora da Aseantt, Leilane
Normando, diz “tratar-se de
uma pesquisa inicial” e que
a Associação continua aguar-
dando uma proposta concre-
ta e oficial do governo fede-
ral. Procurada pela Coluna, a
assessoria da ANTT não quis
comentar a pesquisa.

Infraestrutura
Em uma das primeiras mu-
danças do Governo Bolso-
naro, as agências ligadas
ao setor de transpor tes
passaram a ser vinculadas
ao Ministério da Infraestru-
tura, chefiado por Tarcísio
de Freitas.

Conselhos
O Ministério da Cidadania
confirma que o Consea (Con-
selho Nacional de Segurança
Alimentar e Nutricional) e “os
demais conselhos vinculados
à Presidência da República”
foram extintos.

MP
A Coluna registrou que a
procuradora do MPF, Debo-
rah Duprat, questionou a
pasta na última semana se
o Consea deixou de existir.
O ministério afirma que fo-
ram mantidas todas as
competências que havia
nos conselhos, mas agora
em outros órgãos.

CPI
Líderes do PT falam em con-
seguir mais de 190 assinatu-
ras para instalar a CPI na Câ-
mara para investigar o caso
do ex-motorista Fabrício Quei-
roz. Apostam que, além da
oposição, terão o apoio de
“descontentes” da base de
Bolsonaro. Para uma CPI ser
instalada, são necessárias
171 assinaturas.

Supersalários
Pente-fino do Tribunal de
Contas da Paraíba identificou
mais de 30 mil servidores
que acumulam cargos. Há
casos de funcionários com
sete vínculos, na Paraíba e
em estados vizinhos, e re-
muneração que ultrapassa
os R$ 75 mil.

Comida
portuguesa
Presidente interino, o general
Mourão almoçou domingo
com a esposa, Paula, e uma
amiga do casal no Tejo, Lago
Sul, em Brasília. Proprietário
do restaurante especializado
em comida portuguesa, Ma-
nuel Pires (ex-maître Manuel-
zinho) é amigo de Mourão
desde os tempos do Antiqua-
rius do Leblon.

Bacalhau
do general
Mourão comeu bacalhau ao
forno à por tuguesa, pastéis
de bacalhau e risoles de ca-
marão. "Ele sempre pede
isso, quando vem ao Tejo e
quando ia ao Antiquarius.
Quando ele chega a gente
já sabe. Pede bacalhau do
general", afirmou Manoel.
Na saída, o general concor-
dou em tirar selfies com
fregueses.

Combate
à violência
Delegada da Polícia Civil do
Rio, Sandra Maria Pinheiro
Ornellas será a responsável
pela subsecretaria de Com-
bate à Violência Contra a
Mulher. Ela integra o Fórum
Permanente de Violência Do-
méstica da Escola da Magis-
tratura (Emerj) e contribuiu
com a adaptação do Modelo
de Protocolo Latino-America-
no elaborado pela ONU.

Prêmio Embaixadores
A cantora Hanna receberá em março, no Sofitel, o Prêmio Em-

baixadores do Rio, idealizado há três décadas pelo gestor
Bayard Boiteux.
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Milho no campo

Antecipação da colheita da soja
força início do plantio da safrinha
Em situação completamente atípica, já são cerca de 120 mil hectares semeados nos núcleos de Toledo e de Cascavel

JULIET MANFRIN

Toledo - As altas temperatu-
ras conciliadas à falta de chu-
va que anteciparam em cerca de
20 dias o ciclo da soja na safra
de verão 2018/2019 potenci-
alizando a colheita da oleagino-
sa em duas semanas antes do
ideal também trazem outros
reflexos no campo.

O milho safrinha, que é seme-
ado na região a partir do fim de
janeiro e nos primeiros dez dias
de fevereiro, já foi cultivado e
com plantas já formando espi-
gas. Situação bem diferente da
vivida ano passado, quando o
Ministério da Agricultura pre-
cisou ampliar em dez dias o zo-
neamento devido ao atraso da
semeadura causado pela demo-
ra para o cultivo da soja.

Segundo dados do Deral
(Departamento de Economia
Rural) da Seab (Secretaria de
Estado  da  Agr icul tura  e
Abastecimento), somente no
núcleo regional de Cascavel,
em 28 municípios, 22% da
área que deverá ser destina-
da ao milho na safra de in-

verno já foi semeada.
Na região de Toledo, que

atende mais 20 municípios, já
são 12% de campos cultivados.

Na prática, como a área deve
ser 7% maior neste ciclo para o
milho se comparado à safrinha
de 2018, chegando a 758 mil
hectares, em torno de 120 mil
hectares já foram plantados nos
últimos dias.

Vale destacar ainda que esse
aumento de área pode ser con-
siderado uma reposição de es-
paço. Isso porque, ano passa-
do, muitos produtores não ti-
veram tempo hábil para culti-
var o milho e precisaram mi-
grar para o trigo.

PRODUTIVIDADE
Com janelas de produtivida-

de que podem variar de 5,6 mil
a 6,4 mil quilos e em Cascavel
de 5,9 mil a 6,9 mil quilos por
hectare, onde está a maior pro-
dutividade por área em todo o
Paraná, o oeste poderá cultivar
neste ciclo em torno de 5 mi-
lhões de toneladas, 1 milhão a

mais do registrado em 2018.
De acordo com o analista em

milho do Deral Edmar Gervásio,
os espaços cultivados só não são
maiores porque não tem chovido
com regularidade. “Se as chuvas
se regularizarem nesta semana e
a colheita da soja avançar, acre-
ditamos que avançaremos muito
mais no plantio, não apenas no
oeste, mas em todo o Paraná, onde
começamos a semana com 9% das
áreas já cultivadas”, reforça.

Esse cultivo mais elevado no
oeste até o momento tem uma
explicação bastante prática.
Como foi a região do Estado
mais castigada com as altas
temperaturas e a falta de chu-
va, foi onde a colheita da soja
está mais adiantada. “A indica-
ção é para que o plantio do mi-
lho ocorra logo na sequência da
colheita da soja, porque um ocu-
pa a área do outro”, explica o
analista, ao lembrar que o oes-
te é a segunda maior região pro-
dutora de milho do Paraná,
atrás apenas do norte.

Safrinha no Paraná
Em todo o Paraná, são esperadas 12,7 milhões de toneladas de milho, volume 38% maior
que em 2018, quando fatores climáticos provocaram perdas no campo. “Esses são núme-
ros inicialmente esperados, mas ainda podem mudar e, para se confirmarem, quanto à
produção e à produtividade, é preciso que os fatores climáticos contribuam também”, ex-
plica o analista em milho Edmar Gervásio.
Entre os pontos positivos da antecipação da safrinha está a mitigação de riscos ao cultivo.
Isso porque o milho plantado agora tende a ficar menos tempo exposto a fatores climáticos
mais severos no inverno, como massas de ar polar, e com colheitas previstas para maio. “O
desenvolvimento também tende a ser beneficiado porque as plantas terão mais tempo de
exposição ao sol, então essas condições são favoráveis para o milho”.

Perdas com a soja podem
beirar R$ 1 bilhão no oeste

A Seab adiou de ontem para a
próxima quinta-feira a divulga-
ção dos dados referentes às per-
das das lavouras de soja na sa-
fra verão 2018/2019. Até o mês
passado, o órgão trabalhava
com redução na produção no
oeste em torno de 10%, mas o
apurado pelo Jornal O Paraná é
que os números já cheguem a
20% na região, conforme diag-
nóstico que vem sendo traçado
por profissionais da área, coo-
perativas e cerealistas.

No início do ciclo, nos 1,1 mi-
lhão de hectares, o oeste espe-
rava colher pouco mais de 3,8
milhões de toneladas de soja. Em
dezembro, a expectativa já ha-
via caído para 3,5 milhões de

toneladas e agora a produção
pode chegar apenas a 3 milhões
de toneladas.

E olha que os números ainda
não refletirão a quebra de todo
o ciclo. No oeste, onde o clima
seco e quente forçou a antecipa-
ção da colheita em cerca de duas
semanas, até a semana passada
60% da área já havia sido colhi-
da na região de Toledo e 21% na
região de Cascavel. “As chuvas
que ficaram um pouco mais re-
gulares nos últimos dias até aju-
daram a amenizar um pouco a
condição das lavouras, mas o
oeste é o mais castigado, com as
maiores perdas do Paraná”, adi-
anta o economista Marcelo Gar-
rido, do Deral, sem citar percen-

tuais de redução.
Se a queda na produção de

20% for concretizada, as perdas
somarão R$ 1 bilhão somente
no oeste. “Ninguém esperava
dentro do calendário que as con-
dições fossem assim, até porque
até novembro tivemos chuvas
normais, mas a partir disso veio
um período de estiagem chegan-
do a 60 dias em alguns lugares,
situação agravada pelas tempe-
raturas extremamente elevadas.
O oeste foi o mais castigado,
porque plantou mais cedo”, lem-
brou o economista.

Em todo o Paraná foram culti-
vados 5,46 milhões de hectares e
até a semana passada em torno
de 12% haviam sido colhidos.

FÁBIO DONEGÁ

Situação atípica faz milho já exibirem espigas no oeste do Paraná

Reguladoras
Mais de 46% dos funcionários da Agência Nacional de Trans-

portes Terrestressão favoráveis à fusão entre a ANTT e a Agên-
cia Nacional de Transportes Aquaviários (Antaq). Outros 31%
se posicionaram contra a medida e 21% disseram “não ter
opinião formada”, como mostra pesquisa feita pela Aseantt
(Associação dos Servidores da ANTT), a qual a Coluna teve

acesso. Para acabar com indicações de diretores vinculados a
partidos, o Governo Bolsonaro discute a criação da Agência

Nacional de Transportesque, além da ANTT e Antaq, poderá ter
em sua estrutura a Anac (Agência Nacional de Aviação).

Proposta
A diretora da Aseantt, Leilane
Normando, diz “tratar-se de
uma pesquisa inicial” e que
a Associação continua aguar-
dando uma proposta concre-
ta e oficial do governo fede-
ral. Procurada pela Coluna, a
assessoria da ANTT não quis
comentar a pesquisa.

Infraestrutura
Em uma das primeiras mu-
danças do Governo Bolso-
naro, as agências ligadas
ao setor de transpor tes
passaram a ser vinculadas
ao Ministério da Infraestru-
tura, chefiado por Tarcísio
de Freitas.

Conselhos
O Ministério da Cidadania
confirma que o Consea (Con-
selho Nacional de Segurança
Alimentar e Nutricional) e “os
demais conselhos vinculados
à Presidência da República”
foram extintos.

MP
A Coluna registrou que a
procuradora do MPF, Debo-
rah Duprat, questionou a
pasta na última semana se
o Consea deixou de existir.
O ministério afirma que fo-
ram mantidas todas as
competências que havia
nos conselhos, mas agora
em outros órgãos.

CPI
Líderes do PT falam em con-
seguir mais de 190 assinatu-
ras para instalar a CPI na Câ-
mara para investigar o caso
do ex-motorista Fabrício Quei-
roz. Apostam que, além da
oposição, terão o apoio de
“descontentes” da base de
Bolsonaro. Para uma CPI ser
instalada, são necessárias
171 assinaturas.

Supersalários
Pente-fino do Tribunal de
Contas da Paraíba identificou
mais de 30 mil servidores
que acumulam cargos. Há
casos de funcionários com
sete vínculos, na Paraíba e
em estados vizinhos, e re-
muneração que ultrapassa
os R$ 75 mil.

Comida
portuguesa
Presidente interino, o general
Mourão almoçou domingo
com a esposa, Paula, e uma
amiga do casal no Tejo, Lago
Sul, em Brasília. Proprietário
do restaurante especializado
em comida portuguesa, Ma-
nuel Pires (ex-maître Manuel-
zinho) é amigo de Mourão
desde os tempos do Antiqua-
rius do Leblon.

Bacalhau
do general
Mourão comeu bacalhau ao
forno à por tuguesa, pastéis
de bacalhau e risoles de ca-
marão. "Ele sempre pede
isso, quando vem ao Tejo e
quando ia ao Antiquarius.
Quando ele chega a gente
já sabe. Pede bacalhau do
general", afirmou Manoel.
Na saída, o general concor-
dou em tirar selfies com
fregueses.

Combate
à violência
Delegada da Polícia Civil do
Rio, Sandra Maria Pinheiro
Ornellas será a responsável
pela subsecretaria de Com-
bate à Violência Contra a
Mulher. Ela integra o Fórum
Permanente de Violência Do-
méstica da Escola da Magis-
tratura (Emerj) e contribuiu
com a adaptação do Modelo
de Protocolo Latino-America-
no elaborado pela ONU.

Prêmio Embaixadores
A cantora Hanna receberá em março, no Sofitel, o Prêmio Em-

baixadores do Rio, idealizado há três décadas pelo gestor
Bayard Boiteux.
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Curitiba - A Secretaria de
Saúde do Paraná está fazen-
do uma operação emergencial
para avaliar a situação dos
municípios paranaenses com
relação às vacinas que fazem
parte do PNI (Programa Na-
cional de Imunização) do Mi-
nistério da Saúde.

De acordo com o diretor-ge-
ral da secretaria, Nestor Wer-
ner Junior, o Paraná, assim
como outros estados, está rece-
bendo doses em quantidades in-
suficientes de quase todas as
vacinas do programa. “Um
exemplo é o caso da meningocó-
cica C conjugada. A nossa de-
manda é de 88 mil doses por mês
e o ministério envia uma média

Prevenção

Saúde faz operação para
suprir a falta de vacinas

de 66 mil. Ou seja, uma quanti-
dade bem abaixo da necessária”.

Por isso, a secretaria faz um
levantamento minucioso do
estoque de cada uma das Re-
gionais de Saúde, para que a
nova gestão possa tomar pro-
vidências. Também ocorre um
remanejamento das doses en-
tre as regionais com o objeti-
vo de evitar o desabastecimen-
to e atender a população da
melhor forma possível.

“Nós estamos atentos a
esse problema. Vamos fazer
um contato ainda mais próxi-
mo com o Ministério da Saú-
de, do atual governo federal
para buscar uma alternativa
para essas questões. A popu-

lação precisa das vacinas e
nós vamos em busca de uma
solução para esses proble-
mas”, afirma o diretor.

OESTE E SUDOESTE
A secretaria já tomou pro-

vidências com relação à região
de Cascavel, onde foi compro-
vada a falta da vacina menin-
gocócica C. Até o fim desta
semana, as Regionais de Saú-
de do oeste e de parte do su-
doeste vão receber as doses.

Para Cascavel, por exemplo,
serão entregues 2.880 doses
da meningocócica C, número
suficiente para atender a de-
manda atual. Com esse lote
serão enviadas também 2 mil

doses da vacina DTP (contra
difteria, tétano e coqueluche).

Para administrar os esto-
ques, a nova gestão da Se-
cretaria de Estado da Saúde
vem fazendo um alerta cons-
tante para que os municípi-
os preencham corretamente
o sistema de informações.
Dessa forma é possível fazer
o remanejamento da vacina
o mais rapidamente possível
para evitar o desabasteci-
mento. “A secretaria lamen-
ta a falta de planejamento do
Ministério da Saúde, no go-
verno anterior, pois os refle-
xos são sentidos por todos
os paranaenses”, disse o di-
retor-geral.

Davos - O presidente Jair
Bolsonaro quer aproveitar
sua participação no Fórum
Econômico Mundial, em Da-
vos, na Suíça, para atrair in-
vestimentos, em especial no
agronegócio. “Nós queremos
mostrar, é nosso interesse es-
pecial, que o Brasil tomou
medidas para que o mundo
restabeleça confiança, que os
negócios voltem a florescer
entre o Brasil e o mundo, sem
viés ideológico, que nós pode-
mos ser um país bom para in-
vestimentos, e em especial
para o agronegócio, nossas
commodities mais caras. Que-
remos ampliar esse tipo de
comércio. Por isso estamos
aqui para mostrar que o Bra-
sil mudou”, declarou aos jor-
nalistas em vídeo disponível
em sua conta no Twitter, pos-
tado após chegar à Suíça.

Indagado por jornalistas, o
presidente da República não
quis antecipar encaminha-
mento do programa de priva-
tizações: “A gente não vai
anunciar particularidades no
tocante a isso. A agenda está
com nosso chefe da Economia,
Paulo Guedes... está bastante
detalhado nesse sentido e ele
vai anunciar a partir do mo-
mento que tiver certeza que fa-

Pequim - A China anun-
ciou nessa segunda-feira (21)
que sua economia cresceu
6,4% no terceiro trimestre do
ano passado, ante o período
em 2017. O crescimento anu-
al foi de 6,6%, de acordo com
dados chineses.

Os números indicam que a
economia da China está ope-
rando em patamar mais bai-
xo, embora administrável. O
resultado trimestral represen-
ta o crescimento mais lento do
país desde a crise financeira
mundial uma década atrás. O
resultado anual mostra o
crescimento mais fraco desde
1990, quando o milagre eco-
nômico chinês passou por um
tropeço depois da repressão
aos protestos pela democracia
na Praça Tiananmen, de Pe-
quim, um ano antes.

A economia da China está
se desacelerando e a desacele-

Economia da
China cresce

“só” 6,6%

Em Davos, Bolsonaro busca investimentos

Curitiba - O delegado-
geral da Polícia Civil do
Paraná, Silvio Rockemba-
ch, disse nessa segunda-
feira (21) que está em an-
damento um diagnóstico
completo da corporação e
que, com base nos dados
apurados pelo trabalho,
aos 100 dias da nova ges-
tão do governo do Estado,
será apresentado um pla-
no estratégico para os pró-
ximos quatro anos.

“Como um dos pontos
previstos, a emissão de
carteiras de identidade,
bem como os demais ser-
viços prestados pelo Insti-
tuto de Identificação, se-
rão modernizados e otimi-
zados. O objetivo é que a
população do Paraná te-
nha a disposição um aten-
dimento de excelência”,
afirmou Rockembach.

No ano passado, o Ins-
tituto de Identificação ba-

remos boas privatizações”.
Jair Bolsonaro ainda infor-

mou que o discurso que fará
nesta terça-feira (22), na aber-
tura do fórum, será “curto,
objetivo e claro”. Segundo ele,
o texto foi “feito e corrigido
por vários ministros para que
nós déssemos recado mais
amplo possível do novo Bra-
sil que se apresenta com a
nossa chegada ao poder”.

VENEZUELA
Na chegada, Bolsonaro

também demonstrou preocu-
pação com o agravamento da
situação na Venezuela. Nessa
segunda-feira, na região de
Sucre, em Miranda, um gru-
po de militares contrários ao
governo tentou render um
quartel e foi detido.

“Estou sabendo que a Vene-
zuela está com problema não
é de hoje e nós esperamos que
mude rapidamente, mude o
governo [conduzido pelo pre-
sidente Nicolás Maduro].”

Na semana passada, Bolsona-
ro e vários ministros se reuni-
ram com integrantes da oposi-
ção a Maduro. Durante o fórum,
ele conversará com os presiden-
tes do Peru, da Colômbia, do
Equador e da Costa Rica, nova-
mente o tema será a Venezuela.

teu recorde, com a emissão
de mais de 755 mil RGs. O
número é 12% maior do que
em 2017 (672 mil carteiras
de identidade) e 40% mais
que em 2016 (540 mil docu-
mentos).

Um dos motivos para o au-
mento de produção de RG é
a demanda por documentos
atualizados. Mesmo não ha-
vendo lei que imponha pra-
zo de validade, vários seto-
res do país, públicos e priva-
dos, exigem o documento atu-
alizado. Também países do
Mercosul passaram a não
aceitar RGs antigos para
entrar em seus territórios.

Além disso, há a parceria
com a prefeitura de Curitiba,
com a instalação de postos
nas Ruas da Cidadania, e os
convênios com a Polícia Mi-
litar e o Detran.

2ª VIA RÁPIDA
Outra iniciativa pioneira

no País e que colaborou
para o crescimento do nú-
mero de emissões de RGs
no Paraná é o projeto da
2ª Via Rápida. Com essa
iniciativa, o cidadão não
precisa ir até um posto de
identificação para solicitar
a segunda via do docu-
mento, podendo fazer o
pedido pela internet e uti-
lizando informações já
existentes nos bancos de
dados da Polícia Civil e do
Detran. Mais de 80 mil
RGs foram expedidos nes-
te novo serviço, que atua
desde agosto de 2018.

Para utilizar o serviço,
o  c idadão deve ter  a
“Identidade Digital”, dis-
ponível para quem fez re-
centemente uma coleta bi-
ométrica por meio da emis-
são de documentos como a
CNH (Carteira Nacional
de Habilitação) ou a car-
teira de identidade.

Paraná vai modernizar serviços
do Instituto de Identificação
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Velocross reúne 150 pilotos
A abertura da Copa Verão de Velocross reuniu mais de 150 pilotos domingo em Campina Gran-
de do Sul, no Paraná. Na categoria principal, a VX Pró, o destaque foi Matheus Zerbatto, que ga-
rantiu a vitória ao ganhar as duas baterias. Os vencedores foram: Vitor Hugo (65cc), Jorge Mar-
cos (VXJR), Alan Genesio Plens (230cc e FLN), Matheus Gabriel Silva (Intermediária Especial),
Rafael Mello (Intermediária Nacional), Bradley Gabardo (Intermediária 230cc), Guilherme Henri-
que (TR50F), Raoni Ramos (TR100F), Leonado Cassarotti (VX3 Especial), Antonio Carlos Bueno
(VX3 Nacional e VX4 Nacional), Alexandro Medeiros (VX4 Especial) e Marcelo Medeiros (VX45

Especial). A próxima etapa será no dia 2 de fevereiro, em Araucária.

Visando proporcionar ao
maior número de pilotos pos-
sível ter contato com a pista
do Kartódromo Delci Dami-
an e darem início à prepara-
ção para o Campeonato Bra-
sileiro de Kart, que será dis-
putado de 15 a 27 de julho,
em Cascavel, no Paraná, o
Kart Clube de Cascavel divul-
gou o adendo 02 do Campeo-
nato Metropolitano, reduzin-
do a taxa de inscrição para
as duas primeiras etapas. As
disputas serão nos dias 15 e
16 de fevereiro e 15 e 16 de
março. Para as duas etapas
restantes, marcadas para os
dias 26 e 27 de abril e 17 e 18
de maio, a taxa de inscrição
será a que consta no regula-
mento da competição.

Wagner Monteiro, presiden-
te do clube, adianta que os
competidores das categorias
Mirim e Cadete que fizerem a
inscrição até dez dias antes do
evento pelo site do clube pa-
garão R$ 300. Depois dessa
data e na secretaria da prova,
o valor será de R$ 500.

Já a categoria F-4 pagará R$
500 até dez dias antes do even-
to e depois, R$ 700.

Kart Clube reduz valor das
inscrições do Metropolitano

Já para as categorias Júni-
or Menor, Júnior, Novatos,
Sênior A, Sênior B, Gradua-
dos, F-4 Super, Super Sênior
e Shifter, o valor será de R$
600 até dez dias do evento e
R$ 1.000 após esse período.
“Queremos dar a oportunida-
de para que o maior número
possível de kartistas possa
iniciar sua preparação para o
Brasileiro já nas primeiras
etapas do Metropolitano. Há
interesse de pilotos de vários
estados”, destaca Wagner.

Wagner Monteiro também
informa que o Campeonato
Metropolitano distribuirá três
vagas para o Campeonato Bra-
sileiro, nas categorias subsidi-
adas pela CBA (Confederação
Brasileira de Automobilismo).
O campeão da Novatos creden-
ciará para a categoria Coda-
sur; o da Júnior, para a Coda-
sur Júnior; e o campeão da
Graduados será indicado para
a categoria OK Internacional.

Londrinenses
O número de kartistas que
treinam no Kar tódromo Delci
Damian preparando-se para
o Campeonato Brasileiro de
Kart, que será disputado em
Cascavel de 15 a 27 de ju-
lho, cresce a cada semana.
Sábado treinaram os londri-
nenses Rodrigo Henrique Vi-
cente, Rodrigo Baldibia, Je-
ferson Tierling, Julio Conte e
Antonio Oliveira Júnior.

Rali Minas Brasil
A Rallymakers começou os
trabalhos para a etapa de
aber tura dos Campeonatos
Brasileiros de Rali Countr y e
Rali Baja 2019 e escolheu
a cidade mineira de Patos
de Minas para sediar a
competição. De 15 a 17 de
março, o evento concentrará
pilotos e navegadores das
categorias motos, quadrici-
clos, UTVs e carros. As ins-
crições estão aber tas em
www.rallymakers.com.br.

DIVULGAÇÃO

Wagner Monteiro, presidente
do Kart Clube de Cascavel,
quer atrair o maior número

possível de kartistas para as
duas primeiras etapas

Augusto Farfus também disputará a Daytona 24H
Com uma convocação de

última hora, Augusto Far-
fus terá seu primeiro desa-
fio nas pistas em 2019 neste
fim de semana, nas 24 Ho-
ras de Daytona.

O brasileiro disputou a pro-
va consecutivamente nos úl-
timos quatro anos, mas, des-
ta vez, estava com uma pro-
gramação diferente para o iní-
cio da temporada. Porém, após
atrasos para o visto de Tom
Blomqvist - que irá disputar
todo o campeonato do Wea-
therTech SportsCar Champi-
onship -, foi confiada à Far-
fus a missão de integrar o
quarteto da equipe BMW
Team RLL, ao lado de Connor
de Phillippi, Philipp Eng e
Colton Herta, a bordo da
BMW M8 GTE nº 25.

As atividades de pista come-
çam na quinta-feira, com três
sessões de treinos livres e a
classificação que define o grid
de largada. Na sexta, os pilo-
tos contam com mais um trei-
no e no sábado a prova tem
início marcado para as 15h35
(horário de Brasília).

DIVULGAÇÃO

Augusto Farfus fará sua quinta participação nas 24 Horas de Daytona
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Paranaguá
max 34
min 21

max 33
min 20

Maringá

Cascavel

Foz do Iguaçu

Londrinamax 33
min 21

max 31
min 19

max 32
min 22

Terça
22/01/2019

Pancadas de chuvas
isoladas

Quinta
24/01/2019

Curitiba

FASES
DA LUA NOVA

04/02 - 19h04

CHEIA
19/02 - 12h53

MINGUANTE
27/01 - 19h12

CRESCENTE
12/02 - 20h26

Dia da Sorte Concurso: 102

04 07 10 19 22 26 28
MAIOMÊS DA SORTE:

Federal
Concurso: 05355

1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

48.201
15.953
14.408
71.491
46.099

Megasena
Concurso: 2117

04 28 29 30 43 52

Timemania Concurso: 1283

05 15 50 57 60 62 72
TIME DO PONTE PRETA/SP

Dupla sena
Concurso: 1891

01 08 14 24 41 42
1º sorteio

02 08 16 19 24 30
2º sorteio

Quina
Concurso:  4881

10 20 65 66 79

Lotofácil
Concurso: 1766

01 03 07 08 09 10
11 12 13 14 15 16

20 21 23

Concurso: 1936

10 15 18 20 25
28 29 44 48 52
55 57 63 64 70
77 88 89 91 97

Lotomania

max 30
min 18

Pancadas de chuvas
isoladas

Quarta
23/01/2019

Até o fechamento desta edição, não
haviam sido realizados os sorteios

Pancadas de chuvas
isoladas

PPPPPARANAENSEARANAENSEARANAENSEARANAENSEARANAENSE

1ª RODADA
Athletico 0x1 Cascavel CR

Foz do Iguaçu 0x4 Coritiba
FC Cascavel 0x0 Toledo

Paraná Clube 0x1 Operário
Cianorte 0x0 Londrina
Maringá 1x1 Rio Branco

2ª RODADA
Amanhã

20h Cascavel FC x Athletico
20h Cianorte x Operário
20h Toledo x Rio Branco
20h Coritiba x Maringá
Quinta-feira

20h Paraná x Foz do Iguaçu
20h Cascavel CR x Londrina

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
66666 ººººº

Operário 3 1 1 0 0 1 0 1
Maringá 1 1 0 1 0 1 1 0
Londrina 1 1 0 1 0 0 0 0
Toledo 1 1 0 1 0 0 0 0
Athletico 0 1 0 0 1 0 1 -1
Foz do Iguaçu 0 1 0 0 1 0 4 -4

GRUPO A
Time P  J V E D GP GC SG

GRUPO B

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
66666 ººººº

Coritiba 3 1 1 0 0 4 0 4
Cascavel CR 3 1 1 0 0 1 0 1
Rio Branco 1 1 0 1 0 1 1 0
Cascavel FC 1 1 0 1 0 0 0 0
Cianorte 1 1 0 1 0 0 0 0
Paraná 0 1 0 0 1 0 1 -1

Time P  J V E D GP GC SG

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º
1111111111ººººº
11111 22222ººººº

Grêmio 3 1 1 0 0 4 0 4
Caxias 3 1 1 0 0 3 0 3
Aimoré 3 1 1 0 0 1 0 1
Internacional 3 1 1 0 0 1 0 1
Juventude 3 1 1 0 0 1 0 1
Avenida 1 1 0 1 0 1 1 0
Veranópolis 1 1 0 1 0 1 1 0
Pelotas 0 1 0 0 1 0 1 -1
São José 0 1 0 0 1 0 1 -1
São Luiz 0 1 0 0 1 0 1 -1
B. de Pelotas 0 1 0 0 1 0 3 -3
N. Hamburgo 0 1 0 0 1 0 4 -4

Time P  J V E D GP GC SG

GAÚCHOGAÚCHOGAÚCHOGAÚCHOGAÚCHO

1ª RODADA
B. de Pelotas 0x3 Caxias

Veranópolis 1x1 Avenida
N. Hamburgo 0x4 Grêmio

Pelotas 0x1 Juventude
Aimoré 1x0 São José

São Luiz 0x1 Internacional

2ª RODADA
Hoje
20h30 Avenida x B. de Pelotas
Amanhã
20h30 Aimoré x Grêmio
20h30 Juventude x São José
20h30 São Luiz x Caxias
20h30 N. Hamburgo x Veranópolis
Quinta-feira
21h15 Internacional x Pelotas

CARIOCACARIOCACARIOCACARIOCACARIOCA

1ª RODADA
Madureira 0x1 Vasco

Fluminense 1x1 V. Redonda
Portuguesa 0x1 Americano
Flamengo 2x1 Bangu

Cabofriense 3x1 Botafogo
Boavista 2x1 Resende

2ª RODADA
Amanhã
16h Portuguesa x Madureira
19h15 Botafogo x Bangu
19h15 Resende x Flamengo
20h Boavista x Cabofriense
21h30 Vasco x V. Redonda
21h30 Americano x Fluminense

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
66666 ººººº

Americano 3 1 1 0 0 1 0 1
Vasco 3 1 1 0 0 1 0 1
Fluminense 1 1 0 1 0 1 1 0
V. Redonda 1 1 0 1 0 1 1 0
Madureira 0 1 0 0 1 0 1 -1
Portuguesa 0 1 0 0 1 0 1 -1

GRUPO B
Time P  J V E D GP GC SG

GRUPO C

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
66666 ººººº

Cabofriense 3 1 1 0 0 3 1 2
Boavista 3 1 1 0 0 2 1 1
Flamengo 3 1 1 0 0 2 1 1
Bangu 0 1 0 0 1 1 2 -1
Resende 0 1 0 0 1 1 2 -1
Botafogo 0 1 0 0 1 1 3 -2

Time P  J V E D GP GC SG

PPPPPAULISTAULISTAULISTAULISTAULISTAAAAA

1ª RODADA
Ponte Preta 0x0 Oeste

Santos 1x0 Ferroviária
São Paulo 4x1 Mirassol

Bragantino 1x0 Guarani
Botafogo 1x1 São Bento

Corinthians 1x1 São Caetano
Red Bull 1x1 Palmeiras

Ontem
Ituano x Novorizontino

2ª RODADA
Amanhã
17h Ferroviária x Ponte Preta
19h15 Guarani x Corinthians
19h15 Oeste x Bragantino
21h Palmeiras x Botafogo
Quinta-feira
17h30 Mirassol x RB Brasil
19h15 São Bento x Santos
21h Novorizontino x São Paulo
21h São Caetano x Ituano

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º

Santos 3 1 1 0 0 1 0 1
São Caetano 1 1 0 1 0 1 1 0
Red Bull 1 1 0 1 0 1 1 0
Ponte Preta 1 1 0 1 0 0 0 0

GRUPO A
Time P  J V E D GP GC SG

GRUPO B

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º

Palmeiras 1 1 0 1 0 1 1 0
São Bento 1 1 0 1 0 1 1 0
Novorizontino 0 0 0 0 0 0 0 0
Guarani 0 1 0 0 1 0 1 -1

Time P  J V E D GP GC SG

GRUPO C

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º

Bragantino 3 1 1 0 0 1 0 1
Corinthians 1 1 0 1 0 1 1 0
Ferroviária 0 1 0 0 1 0 1 -1
Mirassol 0 1 0 0 1 1 4 -3

Time P  J V E D GP GC SG

GRUPO D

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º

São Paulo 3 1 1 0 0 4 1 3
Botafogo 1 1 0 1 0 1 1 0
Oeste 1 1 0 1 0 0 0 0
Ituano 0 0 0 0 0 0 0 0

Time P  J V E D GP GC SG

    COPA SÃO PAULO
19h15 São Paulo x Guarani
21h30 Corinthians x Vasco

             SUL-AMERICANO SUB-20
18h10 Argentina x Equador
20h30 Paraguai x Peru

              GAÚCHO
20h30 Avenida x B. de Pelotas

               LIBERTADORES
21h30 Delfín x Nacional

              COPA DO NORDESTE
22h30 Sergipe x Náutico

São Paulo - Os finalistas
da 50ª edição da Copa São
Paulo de Futebol Júnior serão
conhecidos nesta terça-feira,
dia das duas partidas semifi-
nais da competição.

Rivais paulistas, São Paulo e
Guarani se enfrentam às 19h15
na Arena Fonte Luminosa, em
Araraquara, com torcida única,
uma determinação do Ministé-
rio Público Estadual para os
jogos envolvendo São Paulo,
Corinthians, Palmeiras, Santos,
Guarani e Ponte Preta.

Nesse caso, a única torcida
liberada a entrar no estádio é a
do São Paulo, pois o time é o

Copa São Paulo

Duas partidas definem os
finalistas nesta terça-feira

mandante do jogo por ter me-
lhor campanha do que o adver-
sário. Os dois possuem 17 pon-
tos, mas o Tricolor leva vanta-
gem no saldo de gols (16 a 14).

Quem vencer conhecerá em
seguida o rival na disputa pelo
título. Ele sairá do confronto
entre Corinthians e Vasco, às
21h30, no Estádio Orlando
Batista Novelli, em Barueri.

Caso o Corinthians vença,
a final, marcada para o dia 25,
também será realizada com
torcida única. O Alvinegro do
Parque São Jorge 17 pontos
até o momento, mas tem 19
de saldo de gols.

As partidas semifinais da Co-
pinha terão transmissão ao vivo
por SporTV, ESPN e Rede Vida.

Curitiba – A 1ª rodada do
Paranaense de Futebol 2019
não foi a melhor possível para
os times que aturam em casa,
no fim de semana. Dos seis jo-
gos realizados, apenas em três
houve vencedores, e todos eles
foram visitantes na estreia.

Melhor para Cascavel CR,
Operário e Coritiba, que visita-
ram e venceram Athletico (1 a
0), Paraná Clube (1 a 0) e Foz do
Iguaçu (4 a 0), respectivamente.

Já Cianorte x Londrina (0 a 0),
Maringá FC x Rio Branco (1 a 1)
e FC Cascavel x Toledo (0 a 0)
terminaram empatados, para
frustração dos torcedores da casa.

Agora, Serpente Tricolor e Coxa,
dois dos três vencedores da 1ª ro-
dada, sentirão o “peso” de atuar
em casa em busca de mais três pon-
tos, enquanto o Fantasma será
novamente visitante neste meio de
semana, pela 2ª rodada.

MAIORES PÚBLICOS
Na 1ª rodada do Paranaense 2019, os três maiores públicos do
Estadual não comemoraram, no fim de semana. O maior núme-
ro de torcedores foi registrado na Arena da Baixada, na derrota
do Athletico para o Cascavel CR: 6.466 de público pagante (ren-
da de R$ 157.820 mil). Já o Paraná Clube registrou público
total de 5.014 (renda de R$ 122.090 mil) na derrota para o
Operário. Já o clássico regional entre FC Cascavel e Toledo con-
tou com 4.679 torcedores no Olímpico, o que gerou uma renda
de R$ 102,105 mil ao time da casa.

Mandantes na 2ª rodada do PR tentarão
reverter sina dos que estrearam em casa

O Cascavel CR receberá o
Londrina na quinta-feira, no
Estádio Olímpico, enquanto o
Coxa contará com sua torcida
diante do Maringá nesta quar-
ta-feira, mesmo dia no qual o
Operário visita o Cianorte.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo dehoróscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Espere notícias felizes no seu serviço.
Você terá muita garra para vencer os
desafios. Seu astral estará atraindo
bons acontecimentos. Clima cheio de
entusiasmo na paquera!

TOURO
Chance de sucesso vai surpreen-
der você e é provável que arrume
um trabalho novo. Pode fechar acor-
do ou assinar contrato vantajoso.
O clima na conquista vai fluir facil-
mente.

GÊMEOS
Poderá alcançar conquistas profissio-
nais importantes com o apoio de quem
deseja. Sorte em jogo ou sorteio. Um
sonho material seu e do seu par deve
se concretizar.

CÂNCER
Seu esforço será reconhecido no traba-
lho. Pode receber uma grana extra. Na
conquista, terá sensibilidade para per-
ceber o melhor momento de se abrir
com quem ama.

LEÃO
Promessa de sucesso nos seus proje-
tos, acordos e contratos, graças ao seu
carisma e à sua inteligência. Chance
de ir bem em provas ou testes. A dois,
uma surpresa feliz se aproxima.

VIRGEM
Espere lucros se cuida de dinheiro ou
negócios de outra pessoa. Vai se dar
bem em treinamentos, cursos e estu-
dos. Se gosta de alguém, o clima será
de ternura e compreensão.

LIBRA
Você vai sentir muita disposição e ale-
gria. Pode esperar sucesso em entre-
vista de emprego ou contato profissio-
nal. Terá prazer em compartilhar seus
planos e sonhos com seu par.

ESCORPIÃO
Pode ganhar uma grana extra por con-
ta de algum bico. Bom dia para fazer
uma fezinha. Irá cuidar mais do seu lar
com a colaboração da família. Paquera
animada.

SAGITÁRIO
No trabalho, irá se conectar com quem
pensa como você para conquistar
apoio. Terá sucesso em viagem. Chan-
ce de rolar atração por colega ou pes-
soa conhecida.

CAPRICÓRNIO
Vai atrair todo mundo por conta do seu
alto-astral, inclusive colegas de traba-
lho. Vai desejar mais segurança e esta-
bilidade no seu emprego. Espere sinto-
nia e sedução no romance.

AQUÁRIO
Aposte na sua experiência para se des-
tacar em atividades profissionais. Terá
jogo de cintura para sair de conflitos.
Um bom papo aumentará sua seguran-
ça na relação a dois.

PEIXES
Urano promete surpresa boa nas fi-
nanças. Também há chance de con-
quista na vida profissional e maior
responsabilidade em projetos. Na
paquera, encontro cheio de anima-
ção e alegria.
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Dá ouvidos às
minhas
palavras, ó
Senhor,
atende à
minha
meditação.
Atende à
voz do meu
clamor, Rei
meu e Deus meu, pois a ti orarei.
(Salmo 5)

variedades@oparana.com.br

SOLUÇÃO ANTERIOR

Em “O sétimo guardião”, Marilda estranha o
comportamento de Eurico. Firmina confronta Mir-

tes sobre seu plano com Guilherme. Aranha
teme que o almoço organizado por Stella fracas-
se. Valentina questiona Eurico sobre o teste de

confiança da Irmandade.

MALHAÇÃO
Santiago acorda e se sente mal.
Tito e Garoto pedem ajuda a Ta-
líssia para encontrar a caixa de
Heitor. Kavaco, Álvaro, Hugo e
Verena pensam em ir até o local
de treinos de Santiago. Santiago
sente dores e consegue chamar
a atenção de Raíssa. Pérola e
Maria Alice brigam e Antônio as
leva para a sala de Solange.

ESPELHO DA VIDA
Eugênio confidencia o paradei-
ro de Danilo a Gustavo, mas
Bendita ouve e conta para Cris/
Julia. Alain conversa com Ed-
méia/ Grace, que confirma ao
diretor suas suspeitas sobre a
situação de Cris. Daniel afirma
a Letícia, sua terapeuta, que
sonha com uma mulher desco-
nhecida. Cris/Julia visita Dani-
lo, e Hildegard a confronta.

O TEMPO NÃO PARA
Florêncio diz a Lúcio que preten-
de pressionar Mateus para con-
seguir uma amostra do vírus.
Waleska demonstra a Mateus
que não o apoia. Betina teme
que Lúcio descubra seu envol-
vimento na mor te de Emílio.
Samuca enfrenta Mateus, exi-
gindo falar com Marocas.

TERESA
Teresa pede o divórcio a Ar-
thur argumentando que, se
ele foi capaz de correr para os
braços de Paloma estando
com ela, pode voltar a fazê-lo
com outra mulher a qualquer
momento. Ar thur, desespera-
do, tenta detê-la. Genoveva diz
a Rubens que, se Esperança
realmente não lhe interessa,
que ofereça dinheiro para que
ela entregue o bebê.

AS AVENTURAS DE POLIANA
Lorena, Mário, Gael e Benício
confrontam Sr. Pendleton sobre
se há ou não uma criança pre-
sa na casa dele. João fica ma-
goado com a atenção que Poli-
ana dá a Bento e vai embora.
Sr. Pendleton explica que não
há nenhuma criança lá, e as
crianças encontram um totem
de papelão de divulgação de
um jogo atrás da cortina (um
personagem que lembra bas-
tante o tamanho e a silhueta
real de uma criança).

JESUS
Laila implora para Asisa ajuda-
la. Nicodemos avisa que ela
será levada até Jesus. Zaqueu
manda seu servo convidar os
necessitados para um banque-
te. Judite entra em pânico ao
ver que Laila poderá ser ape-
drejada por traição. O Satanás
aparece ao lado de Caifás, que
questiona o Messias.

Valentina questiona teste
de confiança da irmandade
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Hoje
Por que os

terráqueos não
usam a telepatia?
Porque eles ainda

têm muito a
esconder uns dos

outros...

DIVULGAÇÃO

Sempre alto astral, a
professora Márcia
Fontanella recebe hoje
muito carinho por
mais um ano de vida

Daquelas belezas
que não precisam
de retoque...
Eloisa Pricilla

DIVULGAÇÃO

Felicidades!
Adalmiro Sebastião Alves, Vitorio Luiz de Bortoli, Eloi

Treter, Hudson Moreschi, Vinícius Schreiner, João Adair,
Daniane Fritsch, Léo Henrique Marchewicz, Alesandro

Belesque, Flávio Silva, Luiz Antonio Manso Vieira Jr, Luiz
Menoncin e Silvana Anjos Zanin.

Palavras
Nunca é alto o preço a pagar
pelo privilégio de pertencer a

si mesmo. Nietzche

Especial Bon Jovi
Neste sábado tem Especial
Bon Jovi + O Melhor do Hard

Rock no Empório Santa Maria,
em Toledo. Mulheres free até

a 0h30. Ingressos:
emporiosantamaria.com/

categoria/agenda.
Informações: (45) 3054-5700
e Whats: (45) 99912-7318.

Bluescheviques
Nesta sexta-feira (25) tem
Bluescheviques na Adega

Nostra-Vamos Rock Bar, em
Cascavel. Entrada gratuita!

DIVULGAÇÃO

Da seção delícia de férias... Iloni Rodrigues, Delci Aguiar, Laura, Claudete Pereira e José Olímpio
Ferreira, curtindo o litoral paranaense



Terça-feira, 22/01/201912 - O Paraná



anuncios2@oparana.com.br
Classificados
13 - O Paraná Terça-feira, 22/01/2019

CARAVAN SL/E 91
4.1,completa,gas, bancos em couro, 
perfeito estado. F: (45) 99961-8070  
CI-187740.

VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-187897.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-187885.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-187896.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-187886.

L-00 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-187884.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-187895.

VENDE-SE  OROCK
Expression,  2016, 1.6, cor prata, único 
dono, 47.000 km rodado, R$ 55.000. 
ou R$ 35.000 mais 20 parcelas de R$ 
1.200. Fone: (45) 99830-9208.  CI-187991.

ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-186667.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, beira 
mar, todo mobiliado. F: (45) 99971-
1416.  CI-185831.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-187703.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-187710.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-187715.

V. MORETTI  ALUGA
A p a r t a m e n t o  s e m i - m o b i l i a d o 
localizado na Rua Mato Grosso, 995. 
64 m² com sala, cozinha, 2 dormitórios, 
banheiro social, área de serviço, 
1 vaga de garagem. R$ 850,00 + 
condomínio. F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento, localizado na Rua Rio 
Grande do Sul, 2293, 110 m², 1 Sala, 
1 Cozinha, 2 dormitórios,1 BWC, 1 
lavanderia, 2 sacadas, 1 vaga de 
garagem coberta. valor para locação 
R$ 900,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187726.

V. MORETTI ALUGA
Apartamentos localizado na Avenida 
Brasil, 5131. com 48 m² até 81 m². 
Opções com 1 quarto e 2 quartos, mais 
sala e cozinha conjugadas e banheiro. 
Valor para locação de R$ 450,00 até 
R$ 750,00.. F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Apto localizado no Edifício Monte 
Alto, Rua Carlos de Carvalho, 4066, 
sala, cozinha, wc, 2 quartos e 1 suite, 
lavanderia, 1 vaga de garagem. 158m² 
de area total. Venda R$ 350.000,00. 
Locação R$ 1.600,00 + condomínio.F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Tiradentes nº 105. 91 m². Sala com 2 
ambientes, sacada com churrasqueira, 
cozinha, lavanderia, 2 dormitórios, 1 
suíte, banheiro, 1 vaga de garagem 
...... Valor de Locação R$ 1.100,00. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187727.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 180.000,desocupado, 99966-6699 
CRECI 3999.  CI-187894.

SERAFIM VENDE
 Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-187720.

SERAFIM VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-187695.

SERAFIM VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-187707.

SERAFIM VENDE CASA
No Cidade Verde, ótima localização, 
com aprox. 105m², sendo 01 suíte, 02 
qtos, demais dependências. área de 
lazer, fino acabamento, por apenas 
R$ 380.000. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafin Creci19806f www.
willianserafim.com.br  CI-187694.

SERAFIM VENDE CASA
Casa no florença medinto aprox 45m² 
sendo uma meia agua no fundo do lote
terreno inteiro 10 metros de frente por 
20 de fundo acima do nivel da rua por 
apenas 180 mil. F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-187696.

SERAFIM VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000 F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-187708.

SERAFIM VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000 F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-187709.

SERAFIM VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
165.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-187697.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-187717.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-187705.

SERAFIM VENDE SOBRAD
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-187714.

SERAFIM VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-187712.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Cambará 
490B, Cidade Verde, 97m², 01 sala 
com 02 ambientes, 01 cozinha, 02 
dormitórios, 01 Suíte, 01 WC Social, 
área de serviço, 2 vagas de garagem. 
Valor R$1.200,00  CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Paraná nº 
3768. 120 m² com 3 quartos, sala, 
cozinha, 2 banheiros, despensa, 
área de serviço, garagem para 2 
carros. Valor para locação R$1.500,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J.  CI-187730.

VENDO OU TROCO
Casa semi-nova, 67m², Bairro Jd. 
Periollo, portão eletrônico, R$ 35.000 
mais parcelas de R$ 622,00, aceito 
carro/moto. F:45) 45 99973-9976  

CI-187869.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Rua 
Pio XII, 1611, com aproximadamente 
120m², sendo 40m² de mezanino. 
va lo r  para  locação R$ 2 .500 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial (1º pavimento), 
localizada na Rua Paraná, 4560, 77 
m². Imóvel em construção, previsão 
para entrega em janeiro de 2019. Valor 
para locação R$ 2.200,00   F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

ÁREA 14 DE NOVEMBRO
4.633m², frente p/  Rua Souza Naves 
Sul, após o viaduto Petrocon, ao lado 
da Met. Turmina, R$ 1.150.000, aceito 
carro e parcelamento F: (45) 9966-
6699 CRECI 3999.  CI-187892.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-187893.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-187698.

SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre prox. rodoviária 
medindo 16x35,  sol da manha e sol 
da tarde nas laterais por apenas R$ 
360.000 F: (45) 3035-2714/ 99936-
4099 Creci 19806f www.willianserafim.
com.br  CI-187699.

SERAFIM VENDE
Sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área 
de pasto, Mangueira e cercas boas. 
Valor pedido: R$ 2.100.000 localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-187701.

SERAFIM VENDE
Fazenda aprox 144 alq. a 60 km de 
cascave,l 5,5 km do asfalto com aprox 
105 alq. mec, excelente estrutura para 
gado e maquinarios, podendo ser 
negociada com arrendamento de 50 
sacos p/ alq.  R$125 mil por alq. F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-187716.

SERAFIM VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.500.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  

CI-187704.

SERAFIM VENDE CASA
Alto Alegre, com aprox. 75m², sendo, 
1 suite, 2 quartos mais dependências, 
espeço gourmet, detalhes em gesso, 
vaga para ate 2 carros por apenas 
R$ 300.000. F:, (45)  9 9922-7904 
3035-2714 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-187719.
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SERAFIM VENDE CHACAR
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-187718.

SERAFIM VENDE CHACAR
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-187713.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
1.500m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 120.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f www.willianserafim.com.br  
CI-187711.

SERAFIM VENDE FAZEND
70 Alq. Rio do Salto, sendo 42 alq. 
plantio de eucalipto 6 anos,1200 sacas 
por alqueires, entrada de 50% e 4 anos 
p/ quitar. F: (45) 3035-2714/99922- 
7904 99936-4099. Creci 19806f  
Willian_gti@hotmail.com  CI-187700.

SERAFIM VENDE SITIO
15 alq. na região de Cascavel com 
aprox. 78% da área mecanizada a 
4 km do asfalto propriedade sem 
benfeitorias nascente de água, valor 
pedido 3.200 sacas por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos  F: (45) 3035-2714/ 
99922-7904.Willian Serafim Creci 
19806f  CI-187702.

SERAFIM VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, frente 
para o calçamento, casa muito boa, na 
propriedade tem algumas quedas de 
água. R$135.000 por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos.F:(45)99922-7904 
3035-2714 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-187706.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-187888.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-187891.

TERRENO NO COUNTRY
c/ 962m (17,50x55)  Rua Rio Grande 
do Norte, entre as ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 962.000, aceita carros 
e parcelamento, 99966-6699 Creci 
3999.  CI-187890.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-187887.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-187889.

V. MORETTI ALUGA
Terreno localizado na Rua Erechim, 
esquina com a Rua Olavo Bilac. 
Imóvel com 2.000 m². R$ 2.200,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187724.

VENDE-SE CHÁCARA
Em Cascavel, com 4.150m², toda 
murada, casa de madeira, salão de 
festas, várias árvores frutiferas, açude 
de peixe, playground. F: (45) 99999-
9976/ 99999-9696.  CI-186668.

VENDE-SE I PHONE
Fone 8, 64 Giga, preto, novo/lacrado, 
com nota fiscal, à vista R$ 3.000 e 
01 monitor LG 21.5, novo, Valor R$ 
590,00 F: (45)9-9809-5319  CI-187994.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187477.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187780.

MASSAGEM
Relaxante, estimulante, terapeutica e 
regenerativa muscular, espaço central 
F: (45) 99828 5223  CI-188006.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-187618.

MASSAGEM COMPLETA
Relaxante  corpora l  comple ta , 
estimulante,terapeutica.Saia da 
rotina, otima localização, satisfação 
garantida. F: (45) 9967-9695 c/ Micheli  
CI-187936.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

SUPERMERCADO BARRASUL LTDA torna público que 
irá requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de 
Cascavel/PR, a Licença Simplificada para Comércio varejis-
ta de mercadorias em geral, com predominância de produtos 
alimentícios - Supermercado a ser implantada na Rua Andrea 
Galafassi, n° 297 - Bairro Nova Cidade, Cascavel/PR.

 SÚMULA DE PEDIDO DE
 LICENÇA PRÉVIA

ERCILIO JOSE MORESCHI E ELSO F. MORES-
CHI tornam público que requerem do IAP, Licença Pré-
via para AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, a 
ser implantada no LR UNIF. LT 23-B-1-B E LR “B”, 
GL. 15 E 13, COL. GOIOERÊ, ESTRADA GLEBA 15, 
Município de RANCHO ALEGRE, Estado do Paraná

 SÚMULA EMISSÃO RENOVAÇÃO DE 
LICENCIAMENTO AMBIENTAL SIMPLIFICADO

FRANCISCO ADEVENTE torna público que recebeu 
do IAP, Renovação do Licenciamento Ambiental Sim-
plificado para AVICULTURA DE CORTE, implantada 
no LOTE 37-A, GLEBA 8-C, COL. PERUIBE, COM. 
NOSSA SRA. FATIMA, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 14.12.2024.

SÚMULA DE REQUERIMENTO
DE LICENÇA PRÉVIA

GENESIO GREGOLON torna público que 
irá requerer ao IAP, a Licença Prévia para 
AVICULTURA - AMPLIAÇÃO a ser implan-
tada LOCALIDADE DE SANTA MARIA, 
MUNICIPIO DE CAMPO BONITO - PR

  SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

GILSON FEDER – ME, CNPJ: 31.230.257/0001-
63, torna público que irá requerer à Secretaria Mu-
nicipal do meio Ambiente de Cascavel- Paraná, a 
Licença Simplificada para Comércio Varejista de 
Vidros, a ser implantada na Rua Manaus, nº 547, 
Bairro Country, Cascavel - Paraná.

 SÚMULA DE EMISSÃO DE
 LICENÇA PRÉVIA

MARCIO HISSAMU SHONO E HESAMI SHONO tor-
nam público que receberam do IAP, Licença Prévia para AM-
PLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada no 
LR 19-A, 19-B, 19-C, 19-D e 19-F, SUB LR 19, GL. 12-3ª 
PTE, COL. GOIOERÊ, B. PALMITAL, Município de MO-
REIRA SALES, Estado do Paraná. Validade: 13.01.2020

 SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

MARCIO HISSAMU SHONO E HESAMI SHONO 
tornam público que requerem do IAP, Licença Instalação 
para AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, a ser im-
plantada no LR 19-A, 19-B, 19-C, 19-D e 19-F, GL. 12-
3ª PTE, COL. GOIOERÊ, B. PALMITAL, Município de 
MOREIRA SALES, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

NELSON LEGUARI torna público que requereu 
do IAP, Licença Operação para AVICULTURA DE 
CORTE, implantada no LR 13-A2 E 14, BAIRRO 
BONITO, GL. RIO VERDE-2, SANTA LUZIA, 
Município de JESUITAS, Estado do Paraná

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

RENATO RAMPAZZO torna público que requereu do 
IAP, Licença Operação para AVICULTURA DE COR-
TE, implantada no LR 293-A E 293-A-1, BAIRRO 
PROGRESSO, 1 PARTE, GL. RIO VERDE-2, SANTA 
CRUZ, Município de JESUITAS, Estado do Paraná

 SÚMULA DE  RECEBIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

TOMAS WESTENHOFEN, torna público que 
recebeu do IAP, a Licença Ambiental Simplifi-
cada, para a atividade de avicultura, instalada 
na Linha Santa Rosa, Distrito de Sede Alvorada, 
Munícipio de Cascavel-PR.

 SÚMULA DE  REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

TOMAS WESTENHOFEN, torna público que 
irá  requerer ao IAP, a Renovação da Licença 
Ambiental Simplificda, para a atividade de avi-
cultura, instalada na Linha Santa Rosa, Distrito 
de Sede Alvorada, Munícipio de Cascavel-PR.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO

ECOVILLE URBANISMO CATANDUVAS LTDA 
torna público que irá requerer ao IAP, a Renovação da Li-
cença de Instalação para o LOTEAMENTO ECOVILLE 
CATANDUVAS, a ser implantada na Parte destacada do 
lote rural nº 50, da gleba nº 03 (três), da COLÔNIA TOR-
MENTA, Município e Comarca de CATANDUVAS, PR.
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